


**OPINIÓN**
**RED COMPARTIDA**
**UNA VOTACIÓN MUUUY CALMADITA**

**P**ues con una observación directa se pudo saber desde el principio que las casillas en todo el país se encontraron bastante vacías en la jornada de votación al Poder Judicial. Nos cuentan que sin saber cuál va a ser la cifra oficial de votos emitidos que dará a conocer el INE, lo cierto es que el ánimo en el organismo no fue el mejor. Este ejercicio, que por primera vez fue llevado a cabo tras la reforma constitucional al Poder Judicial, es tomado como piso para saber qué se puede mejorar en la segunda edición. Las descalificaciones ya vienen entre los actores de diversos niveles en el ámbito político y nos dicen que la autoridad electoral parece silenciosa en gran medida porque se encuentra rebasada.

**P**or cierto, en las colonias del Estado de México hubo complicaciones para poder votar en la jornada de este 1 de junio. Nos dicen que en ciertos puntos al oriente del estado, la instalación de casillas fue un suplicio por ciertas calles y zonas inundadas. De hecho, en recorridos realizados por organizaciones civiles nos informan que la concurrencia a ciertas casillas se dio como costumbre, al inicio de la jornada, más pasada la euforia, se vaciaron y así se quedaron el resto del día. Ahora hay que esperar los resultados del INE y, claro, los OPLES para que sepamos en qué estado la asistencia fue mayor.

**Q**uien tomó en serio el asunto de ser un observador electoral fue el sindicato patronal, la Coparmex, que de plano implementó una estrategia nacional de observación electoral en la que participaron más de 215 personas registradas y capacitadas ante el INE y otros socios con lo que abarcaron la totalidad del país. En ese sentido, sus cortes fueron advertencias sobre que de las casillas observadas, 64.25 % abrieron con normalidad. En el resto hubo retrasos y el 30.9% se instaló sin la totalidad de los funcionarios. En Veracruz (zona norte y sur): En más de 40 casillas no se había iniciado la votación hasta las 9:45 horas y en las zonas rurales no llegaron los funcionarios del INE a tiempo. En Xalapa y Coatzacoalcos, los observadores reportaron ausencia total de funcionarios en al menos 12 casillas entre las 8:00 y las 9:30 am.

**E**n Durango capital y Gómez Palacio, hubo retrasos por confusión en la clasificación de boletas, principalmente entre la elección judicial y la municipal. Esta falta de claridad pone en riesgo la validez del voto y refleja deficiencias en la capacitación. Los casos más críticos se concentran en Veracruz y Durango, donde también se han reportado irregularidades.

**O**iga, y qué grave lo que pasó el sábado en Durango porque resulta que elementos de la policía de investigación de la fiscalía y de la policía del estado inspeccionaron y saquearon un vehículo perteneciente al equipo del diputado federal José Narro Céspedes. El diputado dice que realizaron una intervención irregular contra una camioneta Nissan Frontier que es de su propiedad y los

oficiales revisaron mochilas y pertenencias sin orden judicial alguna. “Nos faltan al menos dos computadoras, credenciales personales y alrededor de 800 pesos en efectivo a un colaborador”, nos dijo Narro Céspedes que de plano pidió al Gobierno estatal que se investigue y sancione a los responsables de este operativo arbitrario y violento.

**Y** ya que estamos con el tema de la jornada electoral de cargos judiciales de ayer domingo, nos dicen que varios altos funcionarios del INE están más que molestos luego de que fueron duramente cuestionados por sus actividades por, ni nada más, pero ni nada menos; que el exconsejero presidente del instituto, Lorenzo Córdova, quien, sin el menor empacho les pidió documentos oficiales y fotografías. ¿Le habrá dicho ya alguien que quien manda en el INE desde abril de 2023 es Guadalupe Taddei?

**D**ice el PAN que ellos ganaron Boca del Río y Durango y que están peleando fuertísimo el puerto de Veracruz. Jorge Romero, líder nacional del partido, pidió al Gobierno que, ni de broma, no intente ganar a la mala lo que las urnas no le dieron dieron. Por cierto, su cálculo es que participó menos del 10% del padrón electoral, nos enteraremos en una semana, tal vez.

**P**D: No es que uno sea maldoso, pero los que vieron al expresidente Andrés Manuel López Obrador votar en una casilla especial en Chiapas, no ha hecho cambio de domicilio desde que dejó la presidencia, se dieron cuenta de que traía su acordeón y lo consultó sin ningún problema.